

# EL CENTINELA DE ARAGON,

## PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

ÓRGANO

del Comité Republicano de Teruel.

Se suscribe en el **Casino de la Libertad**, y en la imprenta de **La Concordia**, calle de San Andrés número 29.  
En Teruel 6 reales al mes y 16 por trimestre.  
Fuera, 18 reales trimestre.

Se publica todos los días, excepto los lunes.  
Los Sres. suscritores tienen derecho cada mes á la insercion de 2 anuncios, gratis, con tal que no exceda de cuatro líneas cada uno.  
Números sueltos, tres cuartos.

### SECCION POLITICA.

#### A LA JUVENTUD REPUBLICANA.

Ciudadanos, que ciudadanos sois por mas que la arbitrariedad y el dolo os hayan arrebatado el mas precioso atributo de la ciudadanía: jóvenes republicanos, que con el pecho henchido de patriótico entusiasmo y exaltada la mente por santa indignacion, habeis acudido á prestar vuestra poderosa ayuda á la causa de la libertad, y á protestar con vuestra actitud del inico despojo que se os ha inferido; jóvenes republicanos, nosotros os saludamos y os bendecimos: os saludamos como á la aurora de la nueva vida; os bendecimos, como á la esperanza que consuela al affigido, que anima al debil, que sostiene al fuerte, que á todos alienta y empuja. Nosotros os bendecimos, porque vuestra presencia en nuestro campo es prenda segura de triunfo; porque vuestra adhesion á la idea revolucionaria es garantia infalible de que esta idea no se extinguirá; de que se renovará siempre con las generaciones, de que vivirá tanto como la Humanidad. Nosotros os bendecimos, porque vuestro afan nos dice que la realizacion de esta idea es inevitable, y nos afirma que no habrán sido estériles el esfuerzo y el sacrificio de los que, en su defensa hemos agotado ya casi los recursos y la salud.

Si: vuestra adhesion al gran partido popular le asegura la victoria, porque al ingresar en él le llevais todos los atributos de la juventud; le llevais la fuerza, de vuestro empuje; la actividad de vuestra ardorosa fe; el entusiasmo de vuestra fogosa imaginacion; la fuerza de vuestro sentimiento; el calor, en suma, de la vida; y el partido que tiene en si la fuerza, la actividad, el entusiasmo y el sentimiento, es un partido invencible. Vosotros comunicareis á este partido la *audacia*, nuestra arma, el arma leal y poderosa de las grandes causas y levantados pensamientos, la única capaz de contrarrestar á la *astucia*, el arma de nuestros contrarios, el arma traidora y mezquina de las causas raquíticas y miras rastreras.

Vuestra actitud, si nos place, no nos admira: es la que debiais forzosamente adoptar; vuestro proceder es el único que de vosotros podia esperarse. Cuando el hombre es joven; cuando su corazon es todavía virgen y conserva entera la energía del sentimiento; cuando los vicios de una sociedad corrompida no

han gangrenado aun su naturaleza; cuando el frio escepticismo no ha helado todavía su pecho y estinguido el ardor de su imaginacion; cuando un materialismo desconsolador y soez no ha enmohecido todas las fibras de su sensibilidad; cuando el hombre, en fin, es aun joven, no un viejo de pocos años, porque conserva su vigor y hay en él mucha vida, su corazon ama todo lo que es noble y generoso, y su mente se exalta ante todo lo que es grande y bello. Y es noble defender al debil; y es generoso emancipar al oprimido; y es grande la causa de la Humanidad, y es bello combatir por ella. Por esto hoy vosotros, los jóvenes, dignos de este nombre, defendeis al pobre; por esto os entregais con el alma y la vida á la emancipacion del pueblo; por esto la idea del progreso y de la justicia os exalta y os lanzais á fomentarla y sostenerla con toda la fuerza de vuestra robustez, con todo el fuego de vuestra fantasia, con toda la violencia de vuestras pasiones. Por esto tambien, el miedo, la suspicacia y la arteria de nuestros adversarios, han pretendido inutilizaros; sin comprender menguados! que para inutilizar á la juventud, á la juventud que siente, fuera necesario enfriar su sangre, secar su corazon, apagar su inspiracion, envejecerla, en fin, ó lo que es igual, matarla.

Jóvenes republicanos, el porvenir es vuestro; la patria lo espera todo de vosotros; seguid constantes en la senda emprendida, y como hoy os bendecimos nosotros, ella os bendecirá mañana.

Adolfo Jovisti.

### ELECCIONES.

Esperamos saber el resultado general, para enterar de él á nuestros lectores.

Creemos que el triunfo es de los monárquicos.

En España es sabido de siempre.

La voluntad de los ministros, en materia de elecciones, es la suprema ley.

La *influencia moral*, no puede tener competencia.

Vease lo que dice nuestro colega La Democracia Republicana, con lo cual estamos completamente de acuerdo.

«Sin ser posible formar hoy un exacto juicio acerca de las elecciones, el triunfo, *moralmente* hablando, corresponde á nuestro partido. La España entera es *completamente republicana*; la votacion republicana ascenderá á una cifra

tan elevada como *nunca* la consiguió ningun partido en la oposicion. El Gobierno provisional, faltando á los deberes de que como tal tenia, ha ejercido una *coaccion* tan decidida, que ha dejado muy á relaguardia al *célebre* Posada Herrera, al gran *Elector*. Un Gobierno provisional no debió nunca ejercer esa *influencia* oficial, ilegal siempre en todo poder constituido, y mucho mas en un interino, que debe su puesto á la debilidad de unos pocos

La clase de tropa ha votado con sus jefes á la cabeza; vigilando muy de cerca la votacion de sus subordinados.

La circular del Gobierno á la Nacion; las órdenes de los Gobernadores; la presion ejercida sobre los que dependen del presupuesto, ó de los municipios, sobre los jefes de los cuerpos, todo se ha puesto en juego para presentar en *minoría* á nuestro partido. Consuelanos, sin embargo, la actitud *enérgica*, la union, el entusiasmo y el orden del partido republicano. Gloria, sí, á un partido, que insultado por los reaccionarios con el epíteto de *descamisados*, ha dado una elocuente leccion á los *ambiciosos* de otros partidos, por su union y su patriotismo. Esto enseñará á los que nos despreciaban: ellos se han dividido en las votaciones para elevar *personas* ó sostener por influencias sus puestos oficiales. Los republicanos solo han trabajado por la idea, no por ambiciones de determinada persona. ¿Para qué decir mas? Dejemos hablar á los periódicos que hace poco negaban á nuestro partido su *existencia*, á los que decian no habia republicanos.

Oigamos á *La Correspondencia*:

«La multitud de candidaturas monárquico-democráticas que figuran en ciertas comarcas y la uniformidad con que los republicanos votan en todas partes, van á dar origen á un fenómeno muy singular. En ciertas circunscripciones en que los republicanos están en suma minoría, obtendrán, sin embargo, el triunfo; porque los sufragios monárquicos se reparten entre cuatro ó seis ó mas candidaturas, al paso que los republicanos apoyan compactos una sola. Téngase esto en cuenta, y no se pretendan deducir de ciertos resultados, consecuencias que serian indudablemente falsas. Que aprendan bien esto nuestros amigos, y que no se alarme el país con la noticia de triunfos que no son lo que representan.»

Oigamos á la ministerial *Iberia*:

«En Almería hay triunfo completo para la candidatura de conciliacion, que ha sido;



vetada con unanimidad que seria de desear imitasen todos nuestros amigos, que en Badajoz llevan alguna ventaja los republicanos, así como tambien en San Roque, provincia de Cádiz; pero estos datos, sobre ser cortos, no pueden admitirse como completamente ciertos.

Lo indudable, repetimos, es que hay orden completo en todas partes; orden que viene a defraudar las esperanzas de los que tenían interés en promover trastornos, y á desmentir por completo á aquellos que no hace muchos meses presentaban á las mas del pueblo como anárquicas, ingobernables ó incapaces de ejercitar derechos políticos.

Por las noticias recogidas sabemos, que los republicanos llevan ventaja en Antequera, Málaga, Castellón, Vich, Barbastro, Sevilla, Ecija, Morón, San Roque, Lérida, Granada, Zaragoza, Valencia, Tarragona, Jerez, Badajoz, Alicante, Cáceres, Alcalá. En Madrid en algunos distritos, teniendo que pelear contra tanto *presupuestivo* y con el ejército para quien se ha tenido una vigilancia escrupulosa.

Los unionistas y absolutistas llevan la peor parte.

Puede asegurarse que España no tendrá amo que la oprima y la maltrate.

**Siguen las reminiscencias electivas de la provincia de Teruel.**

En un pueblo, cierto sobrino de su tío, amenazaba con el poder del id. y con el suyo. —Era alcalde, y por ende decía al elector. —A votar por mi tío, que es conde del papa, ó no hay suerte de leña. Y como estamos en pleno invierno, el pobre elector daba su voto por no morir de frío.

De un pueblo nos decían «Ayer tuvimos 59 votos y 60 los santacruzistas: no se puede con ellos por los medios bajos de que se valen.»

De otro pueblo nos escribían «Solo quedan monárquicos el cura, coadjutor, maestro y algún otro. Ha habido un escándalo causado por el cura al salir de la iglesia. El tal cura tiró al suelo los manteos y desafió á un vecino.»

Hombre! qué buen padre de almas será el tal curita!

Aquí, decían de otro pueblo, están muy quemados los monárquicos, porque su candidatura no tiene mas votos que los de la familia tal, de los soldados y guardia civil. Apesar de que aquí se guarda el mayor orden en las elecciones, hablan de amenazas y... están furiosos!»

Yo lo creo: como que con la monarquía habrá chupa-melona en grande.

En otro pueblo, el juez de paz cohibió á un elector, perdonándole una multa de 10 rs. que le había impuesto.

Copiamos del *Aquí estoy*:

«Nos consta que se abusa de la Religión de una manera escandalosa. El cura parro-

co de Albesa desde el altar pronunció palabras subversivas, y publicamente manifiesta á sus oyentes que el legítimo Rey de España es Carlos VII de Borbon: que tanto si gana las elecciones como sino, será Rey, porque tiene el derecho y dinero de sobra para sostener la guerra civil diez años, mientras los revolucionarios no lo tienen para hacerla diez meses.

¿Qué hacen las autoridades de este y otros pueblos? *justicia, pronta justicia*, y así se evitarán muchas lágrimas y tal vez mucha sangre.»

¡Carambita con los curas!

Nuestro colega *El Programa*, comienza su crónica política del jueves con este párrafo:

«La redacción del manifiesto que tan triste efecto ha producido en las falanges de la gran comunión liberal, se atribuye en los círculos políticos mejor informados al señor ministro de Ultramar. Lo creemos sin vacilar. D. Adelardo Lopez de Ayala es tan gran poeta dramático como pequeño ministro, y su conducta como encargado del departamento de Ultramar le ha valido tan justas censuras como merecidos aplausos alcanzó con su *Tanto por ciento* y su *Tejado de vidrio*. Es, sin duda alguna, el hombre mas reaccionario y funesto del gobierno provisional. A tal hombre, pues, tal manifiesto. Pero lo que nos admira es que el gobierno de la revolución haya dado su aprobación á semejante documento, sobre todo á aquel *borbónico* párrafo referente á la forma de gobierno, que no podemos borrar de nuestra memoria. En fin, basta ya de manifiesto, y vamos á otra cosa.»

Pues qué, pensaba otra cosa el diario monárquico-democrático, del monárquico-democrático gobierno?

En la naturaleza orgánica como en la racional, los seres híbridos siempre han sido infecundos, y si algo dieran de sí, no serian ciertamente partos que comaran al mundo de maravilla y de contento, sino abominables abortos.

Todas las candidaturas, de los realistas se han presentado para alucinar á los incautos con el nombre de *democracia*. Hoy se llaman demócratas tambien los hombres de San Daniel: los ametralladores de las Constituyentes, de los fusilamientos del 22 de Junio, los destructores, en fin, de Málaga y Cádiz.

¡Con cuantísima razón decía nuestro querido amigo Garrido, que esa gente es un lobo con piel de cordero metido en el redil revolucionario!

Copiamos de nuestro querido colega *El Amigo del Pueblo*:

«Tampoco ha evitado el que se haya dado el caso de que en el cuartel de Guardias de Corps, y quizás en algún otro, se hayan cogido y destruido las candidaturas republicanas, castigándose dura y arbitrariamente á los soldados en cuyo poder se han hallado.»

En el barrio de la Universidad los militares han ido á votar á los colegios por cuartas y pelotones, *acompañados*, ya que no mandados, por gefes, que prohibían á sus subalternos toda relacion y contacto con los pai-

sanos, ni tomar, por tanto, otras candidaturas que las recibidas por los mismos en el cuartel. ¡Viva la libertad del sufragio!  
¡¡¡Vivaaaaa!!!

#### SECCION OFICIAL.

Don Domingo Miguel, Alcalde 2.º egerciente de esta Capital, y como tal Presidente de S. E. el Ayuntamiento de la misma.

*Hago saber:* Que anuladas por la Excelentísima Diputación de esta provincia las actas de elecciones municipales celebradas en los dias 19, 20 y 21 de Diciembre último, por a tolecer de vicios sustanciales que las invalidan, y que en su consecuencia se proceda á repetir nueva elección en los dias 24, 25, 26 y 27 del actual en los dos distritos en que se halla dividida la población, en la forma siguiente:

#### PRIMER DISTRITO.

Con la mesa correspondiente en el salon de sesiones del Ayuntamiento.

Comprende: Plaza del Mercado, calle de S. Juan, id. de las Murallas, del Mercado, del Salvador y las demas comprendidas por la de S. Benito, Andaquilla y S. Miguel hasta el Tozal esclusivo con la calle de S. Francisco, huertos y edificios del Carmen, Florida, Molino nuevo, S. Julian y ollerias de la rambla de S. Julian.

#### SEGUNDO DISTRITO.

Cuya mesa electoral estará en la casa escuela de párvulos.

Comprende: La calle del Tozal y toda la parte comprendida en la confluencia á la plaza de la Judería y Bolanar, calles de San Pedro, San Andrés, y plaza del mismo nombre por la calle del Gobernador, plazuela del Tremedal á la puerta de Valencia, Arrabal, Cuevas bajo los Arcos y mases de San Blas, Villaespesa y Gasconilla.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, y que todo aquel elector á quien se le hubiese extraviado la cédula talonaria para la emision del sufragio en dichas elecciones, puede presentarse desde este dia hasta el 24 inclusive de 9 á 2 de la tarde en la Secretaría municipal á reclamarla, siempre que se halle empadronado en el del año 1868, y listas matricas, de conformidad con lo que se ordena en oficio del Sr. Gobernador de esta provincia de 15 del actual en consulta elevada por esta Alcaldía.

Teruel 20 de Enero de 1868.

Domingo Miguel.

#### SECCION VARIA.

Copiamos del *Demócrata de Sevilla*:

#### CONTEMPORA-NEOS,

#### 1.º Topete.

Topete, si de un pobrete =quieres la voz escuchar =vuélvete pronto á la mar =y deja el Puerto, Topete.



2.º Sagasta. Sagasta, por Dios ya basta;—tantá y tanta circular—hacen á España clamar:—¡Vete y no vuelvas, Sagasta!

3.º Serrano. (2)

Serrano, hoy en tu mano—cuasi tienes la nación,—deja á Orleans y Borbon—y no nos partas, Serrano.

4.º Prim.

Prim, preveo tu fin;—cual otro Anton Perulero—no serás tu Juan Primero—que siempre serás Juan Prim.

5.º Zorrilla.

Zorrilla, ¡¡Tu en la cuadrilla—tu decreto de instruccion—merece la aprobacion—de toda España, Zorrilla.

6.º Lorenzana.

Lorenzana, muy temprano—fue tu hermosa circular....—deja, pues, de gobernar—y huye el bulto, Lorenzana.

7.º Ortiz.

Ortiz, ¡¡talento, feliz!!!—¿qué libertades hicistes?—la de cultos no la distes....—¡¡buen liberal está Ortiz.

8.º Figuerola.

Figuerola, esto no es bola.—¡¡PRESTAMOS!!!—¡¡CAPITACION!!!—no recoges un doblon....—Estúdialo, Figuerola.

9.º Ayala.

Ayala, ¡ah! en hora mala—tu viniste á gobernar;—tu comedia de Ultramar—te la están silvando, Ayala.

Epilogo.

Ofrecisteis ¡¡brava idea!!!—¡¡librarnos de la deshonra....—Si esto es España con honra que venga Dios y lo vea.

Simon Nosté.

VARIEDADES.

AL PUBLICO.

El Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu, ingeniero de minas con diez y ocho mil rs. de sueldo, publicó el 2 de Enero una terrible hoja contra mi, hallándome ausente.

De regreso el dia 7 no pude contestar á la tal hoja.

1.º—Por que el Sr. de Uruburu se hallaba ausente.

2.º—Por que la muerte de mi querido amigo Tomás Nougués, me tuvo profundamente afectado algunos dias.

3.º—Por que despues no pude disponer de un momento, ocupado en la cuestion electoral.

Prometí que me dirigiria al público, y no al Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu, y voy á cumplir mi promesa.

Te digo, pues, amado público, que ignoro si hay en Teruel des ó mas que perciben del presupuesto 18 mil rs.

Como hay tal plaga de presupuestívoros difícilillo es saber quien cobra 10 ó 20.

Peró el Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu dice que son él y otro los que cobran 18 mil, y dicho se está

No sé, querido público, si es bastante lógico

el que el Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu, se de por aludido en el suelto que le ha sacado de sus casillas, pero, pues él se alude, bien estudiado lo tendrá

Has visto, público de mi alma, con que desparrajo afirma el Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu «que yo tengo por costumbre aludir en mi periódico á quien mejor me parece, sin permitir que en sus columnas pueda defenderse el agraviado?»

Pues mira, á eso se llama dar una en el clavo y otra en la herradura.

Hasta el 6 de Diciembre de 1868, fui el único redactor y responsable de cuanto en el Centinela se escribía.

Como entonces era yo el amo, ordene y mande que si alguna persona ó corporacion se creia ofendida ó aludida en el periódico, no tenia derecho á la insercion en él de ninguna clase de contestacion ni rectificacion.

Mi derecho autonómico y el de propiedad, apoyaban este ordeno y mando.

Y además, con ello habia basis.

No era que yo quisiese coartar la defensa del ofendido ó aludido. No; era que yo deseaba dar trabajo á las prensas.

El Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu, debia saber que los anteriores gobiernos monárquicos, á quien tanto amaba, tenian aherrrojada la prensa, medio muerta

Yo que quiero con delirio la libertad de la prensa, deseaba que la de Teruel tuviese que hacer.

Y si el asombroso número de personas ofendidas ó aludidas, como el Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu, tenian derecho para contestar en El Centinela, claro está que las imprentas de Teruel no ganarian un céntimo.

Por otra parte, las innumerables personas aludidas ó ofendidas, como el Sr. D. Francisco Baltasar de Uruburu, que regularmente perciben grandes sueldos y emolumentos, no son tan tacaños para rehuir un gasto de 30 ó 40 rs. en la publicacion de una hoja.

Victor Prunedá.

(Se continuará.)

A LAS CELEBRES DEVOTAS.

Fraterna.

Intrepidas, mogigatas que os desatais en insultos por la libertad de cultos sed, vive Dios, mas sensatas. Las personas tímoratas, al veros vociferar por los peligros del altar, se quedan todas perplejas... ¡Bah! Si sois tontas ó viejas, ¡idos, señoras, á hilar!

Que la Iglesia se desploma, decís vosotras muy serias Se vé que de estas materias no comprendéis una coma. Siendo libre el culto en Roma, tendrá el Papa malos fines ó pensamientos ruines segun vuestras opiniones... ¡Idos á pegar botones ó á zureir los calcetines!

Si estais por los dogmas fijos de la religion cristiana, apostólica y romana, enseñadla á vuestros hijos.

Deseo que años prolijos disfruteis cristianos bienes; pero respetando á quienes son á su culto leales, id á limpiar los pañales de vuestros gratiosos nenes.

Supuesto que se profesa en países nada incultos esa libertad de cultos que tanto se os atraviesa, y el Papa deja que ileso ostente en Roma sus aras, en vuestras manías raras la ignorancia se dibuja. ¡No metáis mas vuestra aguja en camisa de once varas!

Si quereis ganar el cielo, de ciertas cosas no habéis que vosotras no entendeis á pesar de vuestro celo. Dedicad todo el desvelo al cuidado del marido: no le tengais aburrido con vuestra conducta aleva, y procurad que no lleve el chaleco descosido.

Que el lujoso despilfarro vuestros cascos no alborote! Que el escandaloso escote no os preporcione un catarro! Contemplad que sois de barro, y evitad los mil escollos que hay en la caza de pollos, porque la mujer discreta mas vale haciendo calceta que llena de perifollos.

La libertad que mas daña, señoras, y al parecer para la débil mujer está de moda en España, la que mas horrible empaña de la virtud los reflejos, la más vil y que más lejos lleva mil vicios ocultos, no es la libertad de cultos, sino... la de los cortejos.

En ese afan que os domina de enjaretar peticiones, os poneis nuestros calzones en lugar de crinolina. Es como si en la cocina fuera á probar vuestro esposo si el puchero sabe á soso ó estan los garbanzos buenos; y el cambiar así los frenos siempre ha sido hacer el oso.

Sed honestas, sed honradas, nunca obscenas ni lascivas; sed buenas, caritativas, no coquetas ni taimadas; sed humildes moderadas; cumplid la mision materna con alma cándida y tierna; dad pan á los desvalidos, amor á vuestros maridos, y obtendreis la gloria eterna.

Y cuando yo os hablo así á nadie quiero ofender, pues siento por la mujer un amor que es frenesí. Teneis todas para mí los encantos de Medea. Yo no halló ninguna fea; y en sociedad ó en paseo digo á todas las que veo: «¡Bendita tu gracia sea!»

F. O'Sullivan.

(2) Véase la hijuela adjunta.



## DISCURSO DE D. EMILIO CASTELAR.

(Continuacion.)

Señores, hay quien dice: ¿pues qué, todo esto no se puede conseguir con una dinastía liberal? No. En primer lugar yo niego que haya dinastías liberales. He hecho siempre esta comparación: las Repúblicas, como la República de Suiza, se hacen buenas con el tiempo. A las dinastías les sucede al revés del vino. Con el tiempo se malean. Todo se vuelve vinagre. (Risas.) Yo no conozco una monarquía, una dinastía que no haya desmentido su origen, desde que he estudiado por espacio de veinte años la historia española. Desde que se fundó la monarquía en el centro de España, ha habido las dinastías de Navarra, de Borgoña, de Trastámara, de los Austrias y de los Borbones.

Pues todas han desmentido su origen. La monarquía de los Navarros comenzó siendo unitaria con Sancho el mayor, y concluyó desmembrando el país con Alfonso VI. que entregó Portugal á uno de los maridos de su hija segunda. La monarquía de los Borbones comenzó con Alfonso VII, siendo muy feudal, y concluyó con Pedro el cruel, siendo enemiga del feudalismo. La monarquía de los Trastámaras empezó con Enrique el bastardo, siendo muy amiga de los Señores, y concluyó con Isabel la Católica ahorcando á los Señores y destruyendo las órdenes militares. La de los Austrias comenzó con Carlos V, siendo independiente de Roma, firmando el *interin*, saqueando la Ciudad eterna; y concluyó siendo un espectro de Roma con Carlos II. La dinastía de los Borbones con Felipe V, empezó educándose en la Enciclopedia, y concluyó siendo la dinastía de Sor Patrocinio y del Padre Claret. De suerte que todas las dinastías han desmentido con el tiempo su origen. Y si creis posible una dinastía liberal, ya vereis como concluye por devorar la libertad y la patria. (Bien, bien.)

Señores, la grande, la inmensa diferencia que hay entre la monarquía y la República se ve con solo comparar los pueblos donde existe monarquía y los pueblos donde existe República. En Inglaterra existe monarquía, y hay una aristocracia, la cual posee toda la tierra, absolutamente toda la tierra, que está en manos de cuatrocientas familias; una Cámara de los Lores, cuyos hijos, como decía Brígenten el mas grande orador inglés, nacen con una cuchara de oro en la boca para tragarse la médula de los huesos del pueblo inglés. (Risas.)

Un censo privilegiado, un jurado privilegiado, una iglesia, que para pintaros cuán opresora es, solo puedo decir que sus obispos son tan enemigos de la civilización y reformas modernas, como los obispos españoles. Siempre, señores, siempre que el pueblo inglés quiere la libertad, siempre que da un paso hacia adelante, siempre que invoca un derecho, como los judíos miraban á Jerusalem, ó como los árabes la Meca, el pueblo inglés mira al Occidente hacia el Atlántico que le separa de América y exclama: ¡Cuándo, cuándo caerá la monarquía y vendrán á nosotros las ideas de la República de los Estados Unidos! (Aplausos.)

Pues, señores, comparad Bélgica y Suiza. En Bélgica hay un presupuesto para la monarquía de 600 millones de francos; en Suiza hay un presupuesto de 50 millones; en Bélgica un monarca que cobra muchos miles de duros por mes; en Suiza un presidente que cobra 4.000 reales; en Bélgica la imprenta sometida á tribunales muy crueles, muy duros; en Suiza la imprenta completamente libre; en Bélgica las asociaciones obreras siempre limitadas, como lo prueban las asociaciones de Lieja, que se levantaron en el invierno último; en Suiza todos los conflictos, absolutamente todos entre el fabricante y el trabajador por medio de las asociaciones cooperativas y por las instituciones de la República, todos los conflictos fabriles resueltos por la libertad: en Bélgica una Iglesia con una excesiva influencia; en Suiza al lado de la catedral protestante la catedral católica, al lado de la católica la sinagoga de los judíos, al lado de la sinagoga de los judíos el templo masónico, al lado de este otro racionalista donde se predicán las grandes ideas de la libertad; en Bélgica no existe la libertad completa, porque existe un rey, y en Suiza existe el modelo de Europa, los grandes derechos, la abolición de las quintas y la abolición de impuestos onerosos y personales, porque allí no hay ejércitos, sino ciudadanos: porque Suiza, esta nación pequeña por su territorio, pero grande por su espíritu moral, porque Suiza ha levantado la República en la cima de los Alpes. (Nutridos aplausos.)

Ahora bien, señores, la suerte de España, la suerte de Europa, la suerte del mundo está en vues-

tras manos. Hay dos poderes que se caen, el poder del cesarismo con sus millones de bayonetas, y el poder negro, sombrío, terrible de Roma, poder teocrático con sus millones de frailes. Pues bien: vosotros teneis dos piedras, teneis en vuestras manos dos fundamentos. Si poneis á estos poderes la piedra de la monarquía se sostendrán para envileceros. Y si poneis la piedra de la República en las costas de España, estos poderes, sin necesidad de revoluciones y solo por vuestro ejemplo, se caerán y el mundo entero os tenderá los brazos, y os dirá que sois el ideal de los pueblos y la esperanza de los esclavos.

(Se continuará.)

## GACETILLAS.

**Nuevo politeísmo.**—Hijo mio, cuantos dioses hay?

—En dónde? En España? Lo menos treinta mil.

—Qué es eso de treinta mil, tunante?

—Si papá, lo menos treinta mil. ¿No ha dicho el obispo de Tarazona que todos los curas son dioses? Pues cuéntelos V.

(Del Aquí Estoy.)

## SECCION DE LOS TONTOS.

## Gimnasia.

La compañía ecuestre de los arcopagistas-chupócteros, que ha ganado la cucaña en Atrapetolis, anuncia una variada y divertida función.

Habrá difíciles juegos, estupendas suertes, admirables ejercicios y equilibrios, con que vá á distraer este invierno la melancolía de los tontos y cándidos griegos.

De fijo, y como dos y tres son cinco, la compañía escitará muchas veces la risa y no pocas la lástima de los concurrentes; pero como el director es hombre de poca aprensión, la cosa seguirá adelante.

Podrá suceder que el vulgo silve, por que al fin el vulgo no entiende una jota de fonambulismo, y casi siempre suele aplaudir lo malo y silvar lo bueno.

Nosotros confiamos, no obstante, en que el vulgo atrapatolense se mostrará amable, benévolo é indulgente como acostumbra.

Y creamos que se hará el sordo, el ciego y el mudo, para que los acróbatas-chupócteros no se aturdan y se vengán al suelo antes de terminar la función.

Las que van á celebrarse en Grecia, deben precisamente llamar la atención de los papas griegos, ya por la novedad de los espectáculos, ya por la escogida tropa que figura en la compañía, donde se ha reunido lo más selecto, lo más notable de todas las aldeas griegas.

En suma el director Monsignore Franchini es hombre de tanta invectiva, de tales recursos presupuestivos, de tan fecunda y poderosa imaginación, que ha sabido conquistarse una fama mas grande que su estatura, y eso es que es buen mozo, mas incuestionable que el movimiento continuo, y eso que nunca está quieto, y mas unánime que las opiniones humanas, y eso que la suya no se cenoce, en todos los círculos ecuestres, en los cuales es muy conocido por el polichinela mas consumado de los tiempos modernos.

He aquí el programa de la primera función, salvo algun acontecimiento imprevisto.

Será esta función á beneficio de los griegos-chupócteros, con perjuicio de los griegos simples.

## Orden de ella.

1.º Gran fantasía de Violon, sobre motivos de la ópera titulada ROBERTO EL DIABLO, por el afamado compositor signori Paganini.

2.º La LUCHA GRIEGA, grandes ejercicios ecuestres, en que tomará parte un regimiento completo de artillería á caballo; una compañía de artillería de á pié, y varios pretendientes á la chupa-melona, dirigido todo por la dirección del director, que arengará á los luchadores con la fuerza y desparpajo, aunque tartamudeando, cual lo hizo Leónidas, en las termópilas.

3.º Los saltos mortales en el gran trampolin, donde el protagonista se quedará sin plumones á fuerza de becerrear, y saltará sobre cuatrocientas cincuenta y ocho chambreras que forman grupo.

4.º Las bellotas maravillosas de los griegos, ó los juegos diabólicos; graciosísima suerte que consiste en tirar un puñado de bellotas griegas al aire, y caer despues al suelo, convertidas en melones, calabazas, nabos, pepinos y otras frioleras.

5.º Equilibrios en la cuerda floja, por el signori Franchini y comparsa, en los cuales aquel y esta pierden el equilibrio tantas veces, que el público ríe á carcajada tendida de su torpeza.

6.º Los juegos icarios, ó sea evoluciones de interés interesante de los hábiles y cuicos arcopagistas: bonito entretenimiento, que se reduce á tragar bolas de oro, plata y cobre, y que acaba por fastidiar á los griegos tontos.

7.º La chistosa escena mímica, titulada las estatuas móviles, en la cual los arcopagistas de Grecia se inclinan hasta el suelo hacia el sol que mas calienta, dado caso que no se anuble cuando menos se lo piensen.

Entrada general gratis para los griegos; pero muy cara para los tontos.

Se devuelve la entrada á los que no aplaudan.

Los que silven pueden optar entre no ser bollivoros ó trabajar para comer.

El tonto de Peracense.

## IMPORTANTE.

Para tomar parte en las elecciones municipales, no sirven las cédulas impresas con tinta azul repartidas últimamente, sino que ha de hacerse uso de las primeras, impresas con tinta negra. Si á algun elector se le ha estraviado, debe reclamar inmediatamente la duplicada.